
 

 

Formateurs-relais Sudoc  

Compte rendu de réunion à mi-parcours 

 

 

Date, heure et lieu 
Vendredi 19 janvier 2024 en distanciel 
 

Liste des participants 
Gaëlle Bahezre (Paris CNAM), Virginie Golliat (Lyon), Marie-Line Guillaumée (Paris MNHN), 
Valentin Fournier (Bordeaux), Nathalie Kitayama (Paris Sorbonne), Virginie Lelong (Arras), 
Frédéric Parent (Dijon), Carole Vaccari (Toulouse), Nathalie Savarit (Aix-Marseille), Aurore 
Sorieux (Rennes), Emilie Trompille (Paris BSG), Margot Turco (Strasbourg) 
Jean-Marie Feurtet (ABES), Laurent Piquemal (ABES)  
Excusés : Pauline Pagano (ABES) 
 
Ordre du jour 

• Bilan des sessions de l'automne : retours d’expériences et échanges (dont question 
de livraison de supports, problématiques des prérequis...) 

• Informations générales :  
o projet d’établissement 2024-2028 et réorganisation de l’Abes 
o dernières nouvelles de WinIBW (montées de versions du cœur de système 

Abes) 

• Evolutions de supports : remanier la partie "autorités" ? Quand faire le TP16 ? 

• Organisation de la réunion de fin de saison  
 
 

Accueil et bilan 
9h30 – 10h30 

 

• Diaporama de bilan des formations relais du 1er semestre 2024    

 

Retours d’expériences et échanges 
10h30-12h45 

 
A relever :  

- De plus en plus de stagiaires arrivant avec un souhait de réponses contextualisées à 
leurs questions spécifiques. Importance de se préparer à répondre à des éléments 
perturbateurs en formation.  

- Important de mieux baliser les formations délocalisées en amont : avoir un descriptif 
précis des salles, des engagements, des temps de jalon. Public parfois plus difficile à 
tenir car en terrain connu.  

- Impressions de supports : colle trop forte pour séparer facilement les partie théorie / 
TP, à revoir avec l’imprimeur  

https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_NzVlNmYxMTUtNDVmMC00MWY4LTgwMTAtYjBiOThhMTczMTA3%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22a79f1d55-1167-4b2f-8305-1ff2c14b1ff8%22%2c%22Oid%22%3a%223e9cc700-7e26-4277-ab67-7e1d75c4eaca%22%7d
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_S03_Reunion_FR_mi_parcours.pptx
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- Maintenir au moins 10 jours d’avance dans la livraison des TP pour l’année 
universitaire 2024-2025.  

- Prérequis : désambiguïser le fait que la formation initiale de Bib. ass. classique n’est 
pas assimilable avec l’assimilation des prérequis  

- Suggestions de stagiaires pour un suivi post-session : il s’agit d’abord de l’affaire des 
correspondants Abes locaux. (Par ailleurs une bonne pratique peut être d’écrire aux 
correspondants catalogage des stagiaires avant la session) 

- Logins formation à corriger : stagiaire012 stagiaire016 (jeu TP1) : cf. 
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/Login_FR1.pdf  

- Ralentissements de la base de formation/ Aléas des bugs « Internal error » : liés 
manifestement à certaines fausses manipulations / mauvaises pratiques de stagiaires 
(appel à des scripts d’affichage pendant qu’une fenêtre d’édition est ouverte dans 
WinIBW ?) 

 
 
 

Informations générales Abes 14h-15h30 

PE 2024-2028 : la refonte du « socle technique » et la réinformatisation de l’Abes comme 
lignes directrices majeures / chap. 5 « Réseaux ./ partenariats ». Cf. 
https://projet2024.abes.fr/. Poursuite avec GT sourcing et expression des besoins, avec 
l’implication de clubs utilisateurs de SGB, dans lesquels plusieurs FR Sudoc sont impliqué(e)s.  

Réunion Clubs utilisateurs (Nathalie en était) > appel à contributions dans les GT Sourcing et 
Expression des besoins auprès des clubs / pas d’entrepôt Sudoc OAI-PMH 

Mises à niveau des outils OCLC en 2024 : déploiement de CBS 9 d’ici à fin 2024, tests d’une 
solution de secours WinIBW 4 s’il arrivait dans les années à venir qu’un établissement ne 
puisse plus utiliser WinIBW 3.   

Accompagnement autour du rapport « impacts de la TB dans l’ESR » : 
https://moodle.abes.fr/course/view.php?id=162  

Nouvelles bases externes baltiques (x4) / retrait de HALUC. Màj prévue pour prochain 
support.  
 

Evolutions dans la formation et organisation réunion de juin 
15h30 – 16h30 

 
- Supports : parler de la dérivation d’autorités VIAF dans IdRef ?  
- Module d’introduction à visualiser avant la formation : serait-il possible d'avoir une 

version papier résumé de ce qui est expliqué dans ce module afin d'être plus à l'aise 
avec ce qui avait été abordé ? 

- Calendrier des sessions : besoin de plus de coordination avec les CRFCB 
(formations Unimarc) 

 
 
Réunion de fin d’année des formateurs relais : suite à sondage, décision de la positionner les 
30-31 mai 2024, à la suite des Journées Abes   
 
 
 
  

https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/Login_FR1.pdf
https://projet2024.abes.fr/
https://moodle.abes.fr/course/view.php?id=162
https://abesfr.sharepoint.com/:w:/r/sites/Bouda/FormaUtil/initfr/_layouts/15/Doc.aspx?sourcedoc=%7B916DF97B-08C3-4CFC-BB56-FE2FD77F1463%7D&file=BASES_EXTERNES_MAJ_2024_pour_support_et_doc_utilisateurs.docx&action=default&mobileredirect=true
https://framadate.org/GG5qIVACsQs5x4aT
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Formateurs-relais Sudoc  
Réunion de fin d’année univ. 2023-2024 

 
Date, heure et lieu 
Jeudi 30 et vendredi 31 mai 2024, à l’Abes (Salle du Conseil)  
 

Liste des participants 
Gaëlle Bahezre (Paris CNAM), Virginie Golliat (Lyon), Marie-Line Guillaumée (Paris MNHN), 
Valentin Fournier (Bordeaux), Nathalie Kitayama (Paris Sorbonne), Virginie Lelong (Arras), 
Frédéric Parent (Dijon), Carole Vaccari (Toulouse), Nathalie Savarit (Aix-Marseille), Aurore 
Sorieux (Rennes), Emilie Trompille (Paris BSG), Margot Turco (Strasbourg) 
Jean-Marie Feurtet (ABES), Laurent Piquemal (ABES)  
 
Ordre du jour 

• [J1] 9h30-11h : Bilan de l’année 2024 :  
o Tour de table et échanges 
o Bilans des évaluations (stagiaires et formateurs) 

• [J1] 11h15-12h30 Mémo IdRef-Paprika 
Pause déjeuner 12h30-14h 

• [J1] 14h-16h : Révision des supports : Traitement des demandes de correction et de 
suivi faites dans le cours de l’année 2023-2024 
Pause 16h-16h15 

• [J1] 16h15-17h : présentation et nouveautés de Paprika (Carole Melzac) 

• [J2] 9h-10h30 Interventions des experts de l’Abes :  
o Nouveautés IdRef (François Mistral)  
o Dernières actualités de la TB (Héloïse Lecomte) 
o NB : pas de nouvelles consignes de catalogage 

• [J2] 10h30-12h Organisation logistique et pratique des formations 2024-2025  
 

 

Bilans 

 
Bilan des évaluations stagiaires 2023-2024 :  
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_BilanStagiaires.pdf  

La note moyenne accordée par l’ensemble des stagiaires est de 3,7 sur 4 (chiffre stable 
depuis 2020).  Recul, assez sensible, du nombre total de stagiaires formés (-9% par rapport à 
l’année précédente), avec un net creux d’activité les toutes premières semaines de 2024 au 
cours desquelles quatre sessions ont dû être annulées faute d’un nombre suffisant de 
participants 
Demande assez forte pour équipes entières et in situ (déloc) 
Les conditions matérielles ou logistiques ont plusieurs fois fait l’objet de remarques, plus 
nombreuses que l’an passé  
Les suggestions faites par les stagiaires portent majoritairement sur l’augmentation ou la 
fragmentation de la durée de la formation (en commençant dès le lundi matin, ou en la 
répartissant sur deux sessions distinctes), sur l’accroissement du temps et des ressources 
alloués aux TP (y compris en accroissant la part d’autoformation théorique en amont de la 
formation), ainsi que sur l’idée de proposer des formations par niveaux et/ou en les 
thématisant (ex. publications en série, autorités…). 

 
Bilan formateurs 2023-2024 :  
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_BilanFormateurs.pdf  

Dans quelques cas cependant, des retours de stagiaires sont en disharmonie avec vos 
ressentis : certaines évaluations ne reflètent pas les commentaires, dans d’autres cas elles 

https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_BilanStagiaires.pdf
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_BilanFormateurs.pdf
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sont surprenantes parce qu’insoupçonnables et non exprimées en direct durant la formation. 
...Plusieurs cas « d’insatisfaction » sont en réalité à mettre en relation avec l’absence de 
prérequis. 
Nouvelles évolutions par rapport à l’année précédente : la recherche et son TP rejoint la 
séquence Autorité parmi celles qui occasionnent le plus de difficultés aux formateurs ; suivies 
par le catalogage des ressources continues, et dans une moindre mesure accès matière et 
thèses.   

 
Tour de table : à relever :  

- Echanges autour de la réinformatisation de l’Abes et du PE Abes 2024-2028. 
Questions sur les synchronisations de données local => national :  

o pas prévues ni maintenant ni pour l'avenir pour les données partagées, de 
niveau bibliographique 

o effectives dans les systèmes Alma et Sebina pour les exemplaires de 
ressources électroniques 

o pré-spécifications vues actuellement avec le GT CLub pour une 
augmentation, dans le futur SGM, du processus de synchronisation aux 
exemplaires de ressources physiques. 

- Echanges concernant la place future du dispositif de formations-relais (futur 
déploiement dans Callisto et question de l’offre de formations distancielles,  

- Mieux anticiper la présence, et mieux prendre en compte les handicaps de certains 
stagiaires. Préciser toutes les informations à cet égard dans les fiches pratiques 
(notamment accès non adaptés BSG et MNHN ?) 

- Présence plus forte qu’auparavant de personnes en reconversion professionnelle 
parmi les stagiaires : insérer cette question dans les discussions Abes-CRFCB, 
autour des parcours pour nouveaux arrivants  

- Problématique de l’envoi de convocations trois semaines à l’avance : parfois trop 
tardif pour les circuits administratifs et les réservations de logements par les 
stagiaires ? (Supprimer la mention « à défaut » dans le texte d’accusé de réception 
d’une demande d’inscription à une formation) 

- MediaMéditerranée propose désormais durant l’hiver des sessions en ligne pour 
l’acquisition des prérequis, en amont directement de la 2e formation aixoise de 
l’année  

- Dans certaines sessions (ex. CNAM), noter parmi les stagiaires la présence de chefs 
de service, cherchant d’abord à comprendre le travail de leurs agents  

 
 

Révisions de supports 

 
Voir le détail :  
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/INIT_FR_nouveautes_2024.pdf  
 
Création d’un nouveau mémo : 16 bis « IdRef et Paprika » 
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/16bis_memo_idref_paprika.pdf  
 

Interventions d’experts  

 
- (Politique IA de l’Abes et expérimentation prochaine d’un script IA Rameau dans 

WinIBW : cf. présentation de Yann Nicolas durant les Journées Abes 2024) 
- Présentation et échanges autour de Paprika et de ses dernières nouveautés (avec 

Carole Melzac) 
o espéré pour l’avenir : application aux collectivités, partage du code  
o idée/souhait : statistiques individuelles d’usages, pour aller au-delà de 

statistiques à la demande ? 

https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/INIT_FR_nouveautes_2024.pdf
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/16bis_memo_idref_paprika.pdf
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- Présentation et échanges autour des nouveautés 2024 d’IdRef (avec François 
Mistral)  

o Nouvelles rubriques : affiliations et champs disciplinaires ESR, productions 
académiques, encarts « écoles doctorales » pour les collectivités ESR 

o Absence de recherche « phrase » en Tp : car forts risques de passer à côté 
de doublons ou de la bonne notice (accentuations) 

o Discussions autour du script IdRef : fournir la liste des FR qui ne parviennent 
pas à en faire emploi dans leur établissement  

o L’interrogation croisée des corpus Tb et Tg est prévue dans la recherche 
IdRef. Cas tangent : Tp-Tb (ex. imprimeurs-libraires) 

o Question sur les <genreform> dans Calames, quel liage à IdRef désormais ?  
- Actualités de la Transition bibliographique (Héloïse Lecomte) : Le rapport Pleade 

(avenir de la TB dans l'ESR), et après ; suites et fin du Programme TB ; futur de 
l'Unimarc : 
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_S25_HLE_Actu
alites-Transition-Bibliographique-2024.pptx  

o Il n'y aura plus aucune évolution UNM dans les trois ans à venir, important de 
faire passer ce message 

o Principale problématique de compatibilité RDA - RDA-FR : agrégats et 
identités publiques. Or il y a de gros enjeux du point de vue Abes (secondaire 
du point de vue BnF) à maintenir notre code catalogage en compatibilité avec 
RDA, et in fine avec le modèle Bibframe (les deux cherchant à se rapprocher 
actuellement)  

o Bibframe appelle "Work" ce que IFLA LRM qualifie d'expression ; Biframe est 
un modèle à 3 niveaux, vs 4 niveaux pour LRM 

o RDA n'a pas énoncé de règles aussi précises que RDA-FR, notamment parce 
qu'il a été conçu dans la perspective d'une automatisation du catalogage. Là 
où RDA-FR va vers des concepts beaucoup plus élaborés (ex. identités 
publiques) 

 

https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_S25_HLE_Actualites-Transition-Bibliographique-2024.pptx
https://documentation.abes.fr/sudoc/doc/Formateur_relais/2024_S25_HLE_Actualites-Transition-Bibliographique-2024.pptx

